
走了另一條路 

張志雄弟兄                                                                                                     

  一切從中學時決志開始…返家途中，心裡問日後有什麼變化？這樣會不

會太早？畢竟，有這個信仰的家人朋友沒有多少，真沒有安全感。但當時心想宗

教都是導人向善，應該沒什麼吧？但看似平和的信仰，落實到生活上，內裡很不

一樣。 

利益最大化，最少都要等價交換似乎是最常用的生活法則。一方面，在世上

很多人會覺得財富多少代表成就，亦是安全感的由來，也被看成自身的價值。而

能力的高低就以能獲取多大的利益來衡量，越能賺錢，能力越強。在競爭下，富

者越富，貧者越貧，而世上總有一群能力較弱的，可能吃都吃不飽，於是就有很

多社會問題。然而，有一次翻開舊約，似乎有解呢。舊約裡的路得記教導以色列

人收割要留下一點，讓寄居和有需要可以拾取，簡單說就是不要賺到盡。箴言更

進一步說明，賙濟貧窮人的，就是借給上帝，上帝必然償還。在這裡信仰與社會

價值就產生了一個很大的分別，有人覺得當錢給了別人，錢就少了，誰來幫我？

所以奪取最多是王道。但聖經說的卻是，人在世上不是孤伶伶的，上帝會參與其

中。所以新約馬太福音給了一個很好的提示：你們要先求他的國和他的義，這些

東西都要加給你們。(太 6：33) 

從心所欲，萬事如意可能是新年讓人聽得最開心的一些祝福。是的，做人不

開心，不如意或不順境接踵而來。如果想那樣，得那樣，多好！直至有一天讀到

那一句：“人心比萬物都詭詐，壞到極處，誰能識透呢？”(耶 17：9)。而撫心

自問，自己也有苦毒敗壞的日子，好不到哪裡去。認真想想，如果這樣敗壞的人

還隨心所欲，這個世界會發生什麼？真令人擔憂。發展科技，讓人可以改善生活，

但同時很多都用在軍事（互相攻擊）上。醫學的進步讓我們對很多病有更深的認

識，甚至到基因的層面。卻出現了改變人類基因的實驗，讓人感到害怕。現代最

流行講的是環保，為什麼要環保？因為之前為了尋求發展，在不斷消耗資源的同

時，環境已經被破壞得很嚴重，再不行動，地球可能漸漸就變得不適宜人類居住

了，所以與其從心所欲，萬事如意，還不如“願你的旨意行在地上，如同行在天

上”更靠譜，更可以持續發展。別忘了，這個世界是上帝創造，看著是好的，才

交給人管理的。 

及時行樂，活在當下代表了很多人正面的生活模式。很多人努力工作，也生

活得滋滋潤潤，這樣其實很好。但聖經更提醒這一切最終都會過去，所以同時尋



求有永恆意義的，就要比只沉醉在這些終會過去的事顯得更有價值。於是就有了

那句：趁著年幼，衰敗的日子尚未來到，當紀念造你的主(傳 12：1) 

決志至此已經很多個年頭了，這個信仰沒有幫我賺得最多，但該花的花，有

感動的奉獻，活得平安，也沒缺乏。沒有一帆風順，感覺遇上的問題和沒有信仰

的人比較並沒有減少：讀書工作有失意的時候，家人朋友偶有疏離，卻學會處理

不同的生活境遇。其實，因為要上教會和做靈修，真會少了時間去吃喝玩樂的。

然而，人生總有低潮，也有走迷失腳的日子，但聖經教導讓我認得出上帝藉著不

同的人和事給我的眷顧，內裏得到的提醒和支持幫助我渡過一個又一個的難關，

相信以後也如此，直到面見上帝，就像那句：“凡勞苦擔重擔的人可以到我這裡

來，我就使你們得到安息“(太 11：28)。最後，以觸發我寫這篇文章的金句與大

家互勉：不要效法這個世界，只要心意更新而變化，叫你們察驗何為上帝的善良，

純全可喜悅的旨意。(羅 12：1) 
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